



P048/S1-P48 RELACIONES INSTITUCIONALES DE LAS INSTITUCIONES DEL SISTEMA DE SALUD QUE OPERAN EN LA GESTIÓN DE LAS ESTRATEGIAS DE INTERVENCIÓN DIRIGIDAS A PROTEGER, PROMOVER Y APOYAR LA LACTANCIA MATERNA EN CALI

Mgtr. Sayda Milena Pico Fonseca¹, Dra. Alexandra Pava¹, Dr. Olga Osorio¹, Luisa Fernanda Guarín García¹
¹Pontificia Universidad Javeriana, Cali, Colombia.

Antecedentes y objetivo: La tendencia de la investigación en lactancia materna se ha concentrado en los beneficios de la práctica, pero poco en las relaciones institucionales que median entre las organizaciones a cargo de las intervenciones de promoción, protección y apoyo a la lactancia materna. El objetivo de esta investigación fue describir las relaciones intra e interinstitucionales de instituciones de salud públicas y privadas del sistema general de seguridad social presentes en la gestión de estrategias dirigidas a proteger, promover y apoyar la lactancia materna. Método: estudio cualitativo de tipo exploratorio, con técnicas de entrevista en profundidad y revisión documental. Se realizaron un total de 27 entrevistas a referentes coordinadores y operativos, en 5 instituciones de salud ESE, Hospital Universitario y Secretaría de salud municipal. Resultados: en cuanto a los atributos de las relaciones intra e interinstitucionales se destaca la resolución 3280, la coordinación, los actores y programas-servicios de salud. Las relaciones intra se caracterizan por el trabajo articulado, la capacitación; mientras que las interinstitucionales tiene que ver con la proyección del trabajo en red y el uso de la tecnología. Como principales limitadores se identificaron la rotación de personal, la escasez de recursos y las tensiones entre las instituciones. Los facilitadores se relacionan con el trabajo en equipo y las experiencias del personal operativo. Discusión: las dimensiones políticas y operativas de las relaciones intra e interinstitucionales para la promoción, protección y apoyo a la LM requieren cambios articulados, fortalecimiento de recursos, seguimiento y evaluación. Conclusión: las relaciones intra e interinstitucionales son fundamentales para la promoción, protección y apoyo a la lactancia materna, por lo tanto, requieren recursos, trabajo en red y compromiso para lograr las metas de lactancia materna propuestas por la OMS y la UNICEF.

Palabras clave: lactancia materna, instituciones de salud, promoción, protección y apoyo, salud pública.

P049/S1-P49 PRÁCTICAS DE PROMOCIÓN, PROTECCIÓN Y APOYO DE LA LACTANCIA MATERNA EN DOS INSTITUCIONES DE SALUD EN CALI, COLOMBIA

Kelly Johana Palacio Ramos, **Sra. Yina Yulisa Ponce Herrera**¹
¹IPS Humanizarte, Cali, Colombia.

Antecedentes y objetivo: La lactancia materna es una práctica alimentaria segura y recomendada por organismos internacionales. Sin embargo, la tasa de la práctica no supera el 50% en los recién nacidos son alimentados con leche humana dentro de la primera hora de vida. Esta problemática ha sido investigada desde diferentes aristas, excepto desde la atención que brindan las instituciones de salud relacionada con la promoción, apoyo y protección a la lactancia materna no está claramente definida, lo que repercute en la implementación de los planes y su seguimiento que promueven, protegen y apoyan la práctica. Analizar las características de las prácticas de promoción, protección y apoyo a la lactancia materna en dos instituciones de salud en Cali, Colombia. Método: investigación cualitativa - descriptiva, método estudio de caso. Se realizó trabajo de campo en dos instituciones de salud quienes en sus servicios implementan estrategias de promoción, protección y apoyo a la lactancia materna. Se realizaron entrevistas en profundidad a 13 profesionales de salud en roles de coordinación, gerencia y operación de atención. Resultados: se encontraron particularidades en la operatividad e interdependencia de los servicios y programas relacionados en las prácticas de promoción protección y apoyo a la lactancia materna, que están intrínsecamente interlineados con los engranajes como voluntad política, legislación política, coordinación, monitoreo, financiamiento y recursos que faciliten la creación e implementación de entornos favorables de promoción, protección y apoyo para la práctica. Conclusiones: Tomando como base los registros sobre Lactancia Materna (LM), los esfuerzos no han sido positivos dado que no se han alcanzado las cifras esperadas en Lactancia Materna Exclusiva (LME), de manera que se hace necesario describir las características estructurales de la promoción, protección y apoyo en la práctica de un sistema multiniveles complejo mediante un análisis detallado desde la perspectiva de la caja de herramientas. Más allá del reconocimiento de las normativas y políticas públicas se debe garantizar la creación de rutas institucionales que respondan a las necesidades del contexto para lograr mayor oportunidad en la implementación de estrategias de orden institucional.

Palabras clave: planeación en salud, instituciones de salud, lactancia materna, promoción de la salud.